

X Cumbre de Líderes de APEC - Reunión con Presidente Bush
DECLARACIONES DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS,
LUEGO DE REUNIRSE CON PRESIDENTE GEORGE BUSH, AL FINALIZAR
REUNIÓN APEC EN MEXICO

LOS CABOS, MÉXICO, 27 de octubre de 2002

Quisiera expresar mi satisfacción de la forma en que culminó esta reunión de APEC. Como ustedes saben, se ha hecho en un momento en donde el tema del terrorismo dificulta enormemente el comercio internacional, el flujo de inversiones y el crecimiento económico. Y esa fue la razón por la cual se adoptó un conjunto de medidas concretas para poder garantizar la seguridad de las rutas marítimas y aéreas, la necesidad de establecer un control particular en los puertos y en las cargas y, al mismo tiempo, la necesidad de vigilar de una mejor manera todo lo que tiene que ver con los flujos financieros, tanto respecto al financiamiento de la actividad terrorista, como respecto del financiamiento del narcotráfico.

No necesito decir que mayores seguridades para combatir al terrorismo y la seguridad de los transportes de mercaderías, va a implicar mayores costos. Y, por lo tanto, se han establecido algunos mecanismos para que los países más desarrollados puedan apoyar y ayudar a los países en desarrollo en este sentido.

Estados Unidos presentó una iniciativa para comenzar asegurando lo que es los flujos en el Océano Pacífico - Hemisferio Norte, y nosotros esperaríamos poder hacer algo similar hacia el Hemisferio Sur.

Dentro de estas conversaciones, también tuve conversaciones particulares, como ustedes vieron en el día de ayer, con un conjunto de Primeros Ministros y Presidentes, y en el día de hoy, de una manera informal con el Presidente Bush, en donde convinimos hacer un esfuerzo para impulsar, del punto de vista político a nuestros negociadores, para que podamos culminar un acuerdo en el mes de diciembre. Esperemos lo que tiene que ser la próxima ronda en Santiago y en Estados Unidos.

Pregunta: Presidente, esta línea directa que usted plantea es similar a la que se hizo cuando estaba a punto de hacerse con la Unión Europea. ¿Eso quiere decir que estamos más cerca de.....?

S.E.: Digamos, quiere decir, simplemente, que cuando vemos que haya dificultades en uno u otro lado, nos llamaremos y explicaremos en qué consiste la dificultad para ver si la podemos remontar.

Pregunta:

S.E.: Convinimos también tener una línea de comunicación directa en el evento que estas comunicaciones no salgan con la rapidez que nosotros quisiéramos. No necesito decir que del punto de vista del país, si Chile tuviera un acuerdo de libre comercio en un mismo año en Europa, en Corea, en el Asia, en Estados Unidos, sería un éxito sin precedentes en la historia diplomática de Chile.

Si aumenta la tasa de interés, el 3.5 de superávit es insuficiente y se va a necesitar 4 ó 4,5%. Entonces, ahí usted ya entra en el círculo vicioso que requiere más superávit para poder pagar tasas de interés, bueno, y eso yo creo que es algo de lo cual están todas las autoridades brasileñas conscientes.

Pregunta: O sea, ¿requiere una mayor demostración de confianza el nuevo gobierno brasileño, a su juicio?

S.E.: Eso es muy importante. Porque, si hay una buena demostración de confianza, los mercados reaccionan bien, entonces a lo mejor con un 3,5 le sobra plata. Ese es, puesto en dos frases, ese es el tema económico.

Celebramos esta declaración que hizo el Presidente Bush de eliminar los subsidios agrícolas a la exportación. Yo le dije que nos parecía que era un paso muy importante, pero que también existen subsidios agrícolas para la producción del mercado doméstico, y nos parecía que ese era un tema también que había que abordar.

Ahora, en todo caso, digamos que Estados Unidos planteó que su disposición a la revisión del tema agrícola era más amplia que la de otras regiones económicas. Y concretamente señaló la necesidad que apoyáramos a Estados Unidos para lograr que otras regiones del globo pudieran tener una actitud similar a la de Estados Unidos.....

Pregunta:terrorismo, pero

S.E.: No. Hoy en la mañana el debate fue exclusivamente económico, y el debate se centró fundamentalmente en la percepción que hay de la recuperación de las economías, el Primer Ministro de Japón planteó con mucha fuerza que él esperaba de aquí a febrero próximo hacer reformas estructurales profundas, que todos entendemos que son indispensables, y el Presidente Bush, yo diría que presentó un cuadro bastante optimista de lo que él ve el futuro de la economía de los Estados Unidos.

Y, en ese sentido, mi percepción es que hay una sensación por parte de los países más desarrollados, que se está saliendo en el aspecto más difícil de la recesión internacional.

Pero la conversación hoy día fue básicamente el tema de comercio. O sea, ayer se tocó el tema terrorismo y el propósito fue poderlo despejar en el día de ayer y ahora concentrarnos en esto otro.

Pregunta: ¿Esto significa eliminar los subsidios agrícolas.....?

S.E.: Sí, mayor apertura en materia de subsidios agrícolas. Ahora, algunos también tocamos el tema de antidumping, algunos tocamos el tema de relaciones laborales y medio ambientales, en un ambiente, yo diría, de comprensión mutua de los problemas políticos que hay en uno y otro lado. Muchos hicieron cuestión de lo difícil que es explicar acuerdos de libre comercio al interior de sus respectivos países. Yo señalé que en el caso nuestro, afortunadamente cuando negociamos con Europa o cuando hemos negociado con otros, los trabajadores han participado de esos acuerdos, lo cual es una situación distinta en Chile.

Pregunta: Presidente, APEC es fundamentalmente económico. ¿Cuál su el gran avance

en esa área, porque da la impresión que no destaca una gran noticia en el tema económico?

S.E.: Los avances son en cómo tú logras en este momento establecer un acuerdo que te permite enfrentar la actividad terrorista de una manera más efectiva que en otros lugares, y que no afecte el terrorismo al comercio, a eso me refiero.

Ahora, es difícil medir los avances cada vez en particular, ¿verdad? Yo creo que las reuniones bilaterales son un elemento muy importante. O sea, a ver, ¿qué posibilidad tiene un país como Chile de juntarse simultáneamente con el Primer Ministro de Japón, de Corea, el Primer Ministro Ruso, el Presidente de los Estados Unidos, o el Primer Ministro de Canadá? O sea, ubiquémonos. O sea, acá en menos de 48 horas, en 36 horas uno ha tenido la posibilidad de reunirse con los principales líderes de las economías mundiales y eso permite avanzar mucho más que en términos concretos.

La presentación que hicimos hoy en la mañana, bueno, creo que fue importante en términos que ellos escuchan una presentación directa de 10 a 15 minutos de lo que estamos, cuáles son nuestras políticas, por qué estamos buscando acuerdos de libre comercio, qué es lo que significa los niveles de crecimiento, por qué tenemos un crecimiento de 2%, qué es lo que significa que tenemos que estar mirando por el rabillo del ojo lo que pasa con las agencias de crédito internacional, y cómo podemos abordar un tema si no hay alguna forma también de políticas públicas a nivel internacional que ordenen el cuadro económico. Bueno, decir eso en presencia de todos estos líderes y que escuchen, no sé en qué otro foro lo podemos hacer.

Pregunta:

S.E.: Bueno, nosotros hemos sostenido que es fundamental celebrar la culminación de un proceso democrático y acoger, quién quiera que sea la persona elegida, la mayor parte de las encuestas están señalando a Da Silva, a Lula, y en ese contexto me parece muy importante la disposición que hay de todos de acoger a las nuevas autoridades y apoyarlas en las tareas que tienen que realizar. Creo que eso es muy importante.

Pregunta:

S.E.: O sea, nosotros no hemos tenido preocupaciones como país ni como gobierno. Las preocupaciones tenían que ver con cuál es el tipo de percepción de los mercados internacionales. Yo tengo entendido que va a haber una buena recepción por parte de las autoridades de los distintos países que conforman APEC, y creo que eso es muy importante, el que se acoja los planteamientos, quién quiera que sea la persona que resulte elegida. Así, los principales líderes me lo hicieron ver en el día de hoy, con quienes conversé este tema específicamente.

Pregunta:

S.E.: Con los líderes de APEC.

Pregunta:

S.E.: Él no me lo planteó.

Pregunta:

S.E.: No, pero Chile no participa del Consejo hasta el mes de enero.

Pregunta:

S.E.: Bilateralmente a mí no me tocó ningún tema en ese sentido.

Pregunta:

S.E.: El cuadro internacional es el que nos tiene que hacer mucho más cuidadosos a nosotros en Chile. Y cuando he manifestado mi deseo de poder impulsar con mucha fuerza todas aquellas disposiciones legales o administrativas que nos permitan empujar con mayor rapidez un proceso de crecimiento en el país, tenemos que hacerlo. Y quisiera dar los pasos que sean necesarios con todos los sectores políticos para poder tener un despacho rápido en el Parlamento de un conjunto de legislación que si lo despejamos rápido podríamos tener niveles mayores de inversión ahora. Y eso creo que es muy importante. Yo confío en que esta semana en Santiago nos vamos a dedicar a eso.

Pregunta: Usted acaba de dar un paso importante con Corea del Sur.....líderes económicos. ¿Hay interés de Chile o de Japón, un interés mutuo por avanzar en un tratado como el que...?

S.E.: Bueno, digamos por ahora que lo que hemos hecho, el deseo de poder incrementar nuestras relaciones bilaterales, se han hecho estudios informales en esa dirección, y una vez que esos resultados de los estudios estén podremos tomar alguna definición más adecuada.

Ustedes recuerdan que en Brunei, hace dos años atrás, tuvimos una reunión con la Primer Ministro Clark, con el Primer Ministro de Singapur, para iniciar algún tipo de análisis que nos permitan apuntar acuerdos de libre comercio. Y esto ha fructificado dos años después. Estamos, yo diría, en esa etapa con Japón. Si podemos avanzar más rápido, mejor.

Pregunta:habló Primer Ministro de Japón y el Presidente de Estados Unidos, ¿cómo ve usted económicamente el año 2003, teniendo presente?

S.E.: Bueno, yo quiero decir no más lo que dijo el Primer Ministro de Canadá. Dijo, "bueno, yo no sé por qué están todos tan preocupados de estas cosas, porque a mí me dijeron mis economistas que íbamos a crecer 1.8% y este año estamos creciendo 3.5, y el año anterior me dijeron exactamente lo contrario, nunca le achuntan".

Entonces, cuando ayer hablé y expliqué algunas cosas, lo que nosotros habíamos hecho con los tipos de cambio, entonces me dijo, "tú eres economista". "Bueno, dije yo, sí, he estudiado economía". "Ah, pero no le haces caso a los textos de economía, porque si no esto no funcionaría", me dijo. El tiene sus dudas sobre la profesión de economista.

Pero ellos creen, en general, yo diría, que vamos a tener un crecimiento mayor a nivel

internacional que el que hemos tenido este año.

Pregunta:el tema de la mujer, ¿hay algún avance.....?

S.E.: Bueno, ustedes saben que con motivo de las reuniones de APEC hay un conjunto de reuniones específicas sobre determinados temas, y este año en México hubo la reunión de mujeres, y sobre eso hubo una proposición concreta de cómo generar mayores espacios del punto de vista de la participación de la mujer. También hubo una reunión concreta de líderes sindicales y laborales. Y en este sentido, el Presidente Fox planteó la posibilidad que en el futuro también haya participación de dirigentes laborales, y otros plantearon la conveniencia de algunos dirigentes juveniles. Pero yo creo que el tema laboral es un tema que va a estar seguramente en futuras negociaciones de la APEC.

Pregunta:Brasil.....

S.E.: Bueno, yo creo que es una buena noticia la culminación de un proceso democrático, creo que es una buena noticia en que ambos candidatos implican una consolidación de introducir mejoras sociales en adición a las que ha hecho el Presidente Cardoso, también creo que es una buena noticia que ambos están planteando la necesidad de una política fiscal rigurosa, y también creo que es una buena noticia que del punto de vista de la región, tanto Lula como Serra tienen un claro sentido de la responsabilidad de lo que significa la economía brasileña tanto para América Latina como para el resto del mundo. Y, en consecuencia, creo que las primeras medidas que tengan que hacer las nuevas autoridades será dedicarse precisamente a este tema.

Sólo una observación quiero hacerles: Brasil, para poder pagar los intereses de su deuda, requiere un superávit fiscal de 3.5%, 3.5%. Si se toman medidas que puedan despertar las dudas de los mercados internacionales, aumenta el riesgo país. Y si aumenta el riesgo país, aumenta la tasa de interés.

Bueno, entiendo que no nos vamos a ver cuando pase a ver al Presidente coreano.